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CPO Ordine Avvocati Torino 

Verbale della seduta del 6 giugno 2023 

 

La seduta ha inizio alle ore 13.10 presso i locali della Fondazione Croce. 

Presenti: Manassero, Alasia, Videtta, Porta, Enrichens, Ferraris, Fierro, Lodigiani, 

Ferrione, Zreg, Farruggia, Poli. 

Assenti giustificati: Biafora, Negro, Spanò, Della Gatta. 

Trattazione dei punti all’odg. 

1.  

Verbale seduta del 8.5.2023: è approvato. Le correzioni saranno apportate dal 

Segretario sulla scorta delle indicazioni che ciascuno/a ha fatto pervenire. 

Verbale di aprile e di maggio: verranno caricati tempestivamente sulla pagina web 

del CPO.  

2. 

Integrazioni al codice deontologico. In assenza di osservazioni, si approva il testo per 

l’invio al COA. Si incarica il sottogruppo di redigere una lettera di accompagnamento 

per veicolarlo a COA. 

3. 

Apposizione di un cippo intitolato a Lina Furlan, a cura della commissione 

toponomastica del Comune di Torino (di cui fa parte anche la Prof.ssa Desana): a 

seguito della lettera a firma Manassero e Grabbi con cui si evidenziava l’importanza 

che parte del giardino dovesse essere intitolata a Liva Furlan, la riunione del 27 

aprile 2023 ha dato esito positivo. 

Per tale riunione, è stata delegata la Cons. Koumentakis per il COA, Consigliera che 

ha partecipato ai lavori della commissione comunale; per il CPO è stata delegata 

l’Avv. Monica Della Gatta. La soluzione individuata consiste nella intitolazione di due 

aree distinte del giardino, una all’Avv. Lina Furlan, l’altra al Maestro Dolino. Si invita 
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il sottogruppo apposito a iniziare a progettare attività in proposito, prendendo 

contatti con un Ricercatore indicato dalla Prof.ssa Desana, che ha già sviluppato 

ricerche sulla figura dell’Avv. Furlan. 

La Presidente Manassero evidenzia l’importanza di muoversi con anticipo, sì da 

arrivare pronti nel momento in cui verrà posizionato il cippo. 

4. 

Ludoteca/baby parking. La gestrice ha comunicato che il servizio andrebbe esteso da 

ludoteca a baby parking, perché vi sarebbe una maggiore fruizione da parte dei 

bimbi in età 11 mesi-6 anni, che ora non possono fruire della ludoteca. 

Alla scorsa riunione del 23.5 presso i Serv. Educativi del Comune ha partecipato 

come delegato CPO l’avv. Videtta, il quale relaziona in proposito. E’ necessario 

presentare un’istanza all’ufficio comunale preposto per il rilascio dell’autorizzazione 

all’apertura del baby parking. I problemi più frequenti rappresentati dai funzionari 

consistono nel rispetto della capienza, che però nel caso di specie non dovrebbero 

porsi. A livello normativo, occorrerebbero alcuni adeguamenti, fra cui quello 

dell’aerazione dei bagni, che sono ora a ventilazione forzata e ciechi; si è proposta 

l’apertura di una finestrella sulla scala interna ma non è stata accolta. L’ufficio si è 

incaricato di ulteriori approfondimenti sul punto al fine di verificare la possibilità di 

derogare a questo vincolo. Si è proposto al CPO di aprire un accesso ai bagni del 

PalaGiustizia, il che non è possibile per ragioni di sicurezza e di controlli negli accessi; 

tuttavia è stato individuato questo come possibile motivo idoneo a giustificare una 

deroga alla norma sui locali wc e l’ufficio comunale si è impegnato a fare una ricerca 

d’archivio per verificare la possibilità di accordare una simile deroga. L’avv. Videtta 

ricontatterà verso metà giugno la funzionaria comunale per conoscere lo stato 

dell’arte, sviluppando ricerche normative sul punto. Altri adeguamenti 

consisteranno nell’approvvigionamento di brandine ed altri adeguamenti di più 

facile realizzazione. L’Avv. Videtta e il Geom. Pelizzi sono delegati per il prosieguo 

della pratica. La Presidente Manassero informa che si terrà entro breve un’altra 

riunione congiunta COA/CPO per discutere sulle modalità pratiche di come 

procedere. 

5. 
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Non sono emersi casi eclatanti sulla questione relativa al legittimo impedimento. Si 

è quindi ritenuto di reinviare il questionario sullo smart working, includendo i quesiti 

sul linguaggio di genere e sul legittimo impedimento (vd. Mail circolata fra i 

componenti del CPO). Alla riunione rete CPO del 3/7 p.v. si porterà il questionario 

così rielaborato, nella versione finale, che deve essere preventivamente estesa al 

COA per approvazione. Una volta condiviso con la rete CPO, si concorderanno i 

tempi di diffusione ai Colleghi ed alle Colleghe di ciascun Ordine del Distretto, in 

modo che l’indagine sia contestuale e congiunta. Si potrà poi organizzare uno o più 

eventi sui temi affrontati, a valle della rielaborazione dei dati che emergeranno, a 

partire dal mese di settembre. 

Sulla base dei dati emersi a livello nazionale, non si registra un numero significativo 

di casi di impedimenti rigettati a colleghi/e per ragioni analoghe a quella del caso 

attenzionato a Roma. L’indagine servirà eventualmente a far emergere casi 

sommersi. 

6.  

Evento p.o. e AI 21.6.2023 - La locandina dell’evento va caricata online sul sito CPO. 

E’ stato concesso l’accredito della Regione per l’aggiornamento degli iscritti alle liste 

in materia di diritto antidiscriminatorio.  

7. 

Comunicato sugli stereotipi di genere – Il documento è caricato sul sito CPO nella 

sezione comunicati. Potrà essere spunto per futuri eventi e convegni sul tema. La 

dr.ssa Tassone (ex Pres. IV sez. civile, ex CPO del Consiglio Giudiziario, oggi 

Consigliera di Cassazione) ha rappresentato che la tematica è molto avvertita e che è 

volentieri a disposizione per eventuali eventi formativi da programmare a Torino. 

8. 

Evento 17.5.2023 su 21 donne in Costituzione – Il materiale è pubblicato online sul 

sito CPO. L’evento è stato seguito anche online ed è molto ben riuscito.  

9. 

Progetto Nextgen Eu Lawyers – Si tratta di iniziativa da sviluppare con Fondazione 

Croce per avvicinare i giovani avvocati alle istituzioni forensi locali ed alle attività 
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formative e divulgative del CPO e della Fondazione. Il CPO è stato chiamato a 

collaborare ed ha designato le colleghe Porta e Biafora per collaborare al progetto 

sulla tematica del Caso EMA Ita/Olanda. Altro tema che potrà essere affrontato è 

quello del Codice Deontologico Europeo. Anche tramite testimonianze di Colleghi/e 

che operano a livello transnazionale, con collaborazione della Commissione 

Internazionale del COA. L’avv. Porta riferisce che il progetto si potrebbe sviluppare 

su 3 sessioni, a partire da ottobre: la prima di tipo frontale, le altre due in forma di 

workshops, con target infra 35, sul caso EMA; seguirebbe una prova finale. L’avv. 

Maggiora (Fondazione) ha coinvolto AGAT per la raccolta delle iscrizioni; è stata 

anche coinvolta l’associazione dei giovani avvocati europei. Si propone 

l’organizzazione dell’evento sotto Fondazione e CPO . 

10. 

Convegno con Maged 19 e 22.5.2023 – L’evento ha coinvolto il CPO nella fase di 

transizione tra la scorsa e la presente Mandatura; ciononostante è riuscito molto 

bene ed ha coinvolto 18 relatori, con un uditorio di oltre 200 persone collegate on 

line per ogni sessione e la partecipazione del Vice-Prefetto di Torino. E’ stata una 

delle prime esperienze in Italia sul tema e anche altre realtà fuori Regione (es 

Palermo) sarebbero interessate a riproporlo; parimenti alcuni Magistrati del 

Distretto di Torino che hanno partecipato. Si è in attesa di ricevere il materiale delle 

relazioni ancora mancanti che verranno caricate sul sito CPO. 

11. 

Proposta di Fondazione Croce per un evento dedicato alla Giornata contro la 

violenza di genere – L’idea è di mettere assieme immagini e musica sul tema p.o., 

con l’ausilio del giornalista e fotografo Capatti, intervenuto al convegno Maged e di 

Stefano Vitale, che ha già collaborato per il progetto P.O. e musica. Si pensa di 

proporlo per il 21.11.2023, in vista della giornata nazionale contro la violenza di 

genere, con eventuale coinvolgimento di un componente CNF. Seguiranno dettagli e 

aggiornamenti. 

12. 
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Fondi corsi DVV e Antidiscriminatorio – Problema di finanziamento poiché la 

Regione non ha stanziato alcunché. La formazione andrà quindi gestita, per il 

momento, senza un budget da destinare a rimborsi spese per i relatori e le relatrici. 

Con la Pres. Grabbi si è chiesto, per iscritto, un incontro in Regione: si è appreso che 

la competenza sul tema del dir. antidiscriminatorio appartiene al Pres. Cirio; sul 

tema DVV è competente l’Assessora Caucino. Il COA ha avviato delle interlocuzioni 

(lettera approvata allo scorso Consiglio) con i soggetti preposti e chiesto incontri al 

fine di pervenire ad una soluzione, in particolare per poter coinvolgere relatori da 

fuori Torino ai quali va garantito necessariamente un minimo rimborso spese per le 

trasferte. 

Ci si riaggiornerà a valle degli incontri richiesti. 

13. Varie ed eventuali. Fuori sacco 

Le colleghe Manassero, Enrichens e Porta aggiornano sui contatti in corso con il 

Museo del Risparmio finalizzati a lavorare insieme sui temi dell’educazione 

finanziaria femminile, gender pay gap e altri, declinati in consonanza con i temi delle 

p.o., andando anche oltre alla mera formazione e lavorando sulla diffusione di prassi 

positive (es. prevenzione e contrasto al sovraindebitamento in collaborazione con 

l’OCC dell’Ordine, alle ricadute oggettive della violenza economica, ecc.). 

La Collega Della Gatta, tramite la Presidente, rappresenta di aver ricevuto una 

segnalazione da una collega impegnata in dir. di famiglia sull’opportunità di istituire 

un settore di mediazione familiare (anche se esiste apposita commissione). Lo stesso 

tema è stato posto dalla Regione sulla figura del mediatore esperto in 

antidiscriminatorio, attualmente assente. Su queste esigenze si potrebbe avviare 

un’interlocuzione con la Regione in vista del rinnovo della convenzione. La collega 

Poli riferisce di una interlocuzione avviata con la VII sez. del Tribunale sul tema del 

curatore speciale e del mediatore e su cui riferirà al CPO. 

Apporti di soggetti esterni al CPO: la Presidente riferisce di richieste pervenute e di 

un elenco che è stato stilato per l’individuazione e nomina di componenti esterni al 

CPO, che verranno incaricati a seconda delle esigenze. Si riportano i seguenti nomi: 

Ingrid Lapiccirella, già componente CPO,  Giuseppina Cavasino, che ha già 

collaborato col CPO sul tema dell’intelligenza artificiale,  Arianna Macchia, Sheila 
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Foti, Tiziana Beraudi, che ha già collaborato col CPO per realizzare il video su Lidia 

Poet e per l’organizzazione del convegno sviluppato con Maged. 

Esaurita la trattazione dei punti all’odg, la seduta viene tolta. La prossima seduta è 

fissata per il giorno 11 luglio 2023, dalle 13 alle 15 presso la Fondazione.  

Verbale chiuso alle ore 14.25. 

 


